TERCERA CUMBRE UNIÓN EUROPEA - COMUNIDAD DE ESTADOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (UE-CELAC)

17-18 de julio 2023



ÍNDICE

1.	C	ur	nbr	e UE - CELAC 2023	2		
	1.1.		Alic	anza digital	3		
	1.2.		Acı	uerdos y Memorandos de Entendimiento	4		
	1.3.		Ag	enda de Inversión Global Gateway en América Latina y el Carib	e5		
	1.4.		Acı	uerdo Post Cotonou	6		
2.	R	elc	acic	nes UE - ALC	7		
	2.1.		Rel	aciones Institucionales UE – ALC	7		
	2.1.1.		I.1. Relaciones con las Subregiones				
	2	.1.2		Relaciones con países concretos	8		
	2.2.		Rel	aciones Bilaterales UE-ALC	9		
	2.2.1.			Comercio UE - ALC	9		
	2.2.2.		2.	Inversión UE – ALC	11		
3.	R	elc	acic	nes Bilaterales España – ALC	11		
	3.1.		Со	mercio bilateral España – ALC	11		
	3	.1.1.		Exportaciones	12		
	3	.1.2		Importaciones	13		
	3.2.		Inv	ersión bilateral España – ALC	13		
4	. A	ne	XOS		15		
	4.1.		An	exo 1: Hoja de ruta UE -CELAC	15		
	4.2.		An	exo 2: Agenda de Inversiones de Global Gateway UE-ALC	17		
	4.3.	·	An	exo 3: Clientes y suministradores por países	24		
				exo 4: América Latina y el Caribe: entradas de inversión extranjor país de origen, 2021			
			•	exo 5: Comercio e inversión directa UE -ALC	25		



1. Cumbre UE - CELAC 2023

La tercera Cumbre UE-CELAC se celebró en Bruselas los días 17 y 18 de julio de 2023 bajo el lema "Renovar la asociación birregional para fortalecer la paz y el desarrollo sostenible". La cumbre se produce ocho años después de la última reunión.

La reunión congregó a dirigentes de 60 países de la UE y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Fue copresidida por el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, y el primer ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves, en su actual función de presidente pro temporal de CELAC. Junto al presidente Michel, la Unión Europea estuvo representada por la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen y el Alto Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell.

La tercera cumbre UE-CELAC tiene como objetivo revitalizar las relaciones birregionales y reiterar los compromisos de ambas partes de reforzar el diálogo y la cooperación para afrontar conjuntamente los principales desafíos globales: cambio climático, transición verde y digital, paz y prosperidad globales, comercio e inversiones y, multilateralismo. Los Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) reafirmaron su compromiso mediante la **adopción de una declaración conjunta** y la aprobación de una Hoja de Ruta UE-CELAC 2023-2025 (Anexo 1).

Los líderes debatieron sobre diversos retos a los que se enfrentan ambas regiones, como la inseguridad alimentaria, la pobreza, las desigualdades, las interrupciones de la cadena de suministro, el aumento de la inflación, el cambio climático y la degradación del medio ambiente. También se destacó la relevancia del desarrollo sostenible, la acción por el clima, la protección de los océanos y la biodiversidad, el acceso al agua potable y la cooperación en el periodo posterior a la pandemia. Subrayaron la importancia de trabajar juntos para hacer frente a estos desafíos como socios soberanos.

Los dirigentes reafirmaron valores compartidos como las sociedades democráticas, los derechos humanos, el Estado de Derecho y el multilateralismo integrador. Expresaron su preocupación por la guerra en curso contra Ucrania, apoyando la necesidad de una paz justa y sostenible. Los líderes subrayaron la necesidad de un comercio abierto y justo, la lucha contra el crimen organizado y la corrupción, y el apoyo a los procesos de paz en Colombia y Venezuela.

La <u>declaración conjunta</u> adoptada, también recoge un compromiso para mejorar la coordinación y cooperación en foros multilaterales, en áreas de interés común y para conseguir avances en los acuerdos comerciales pendientes entre la UE y la región. En la cumbre se expresó la intención de que se firme el **acuerdo de asociación entre la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico y la UE** (OACPS), que reforzará aún más las relaciones entre el Caribe y la UE.



Se acordó celebrar **Cumbres cada dos años**, una reunión de **ministros de Asuntos Exteriores** en los años entre Cumbres, y un **mecanismo de coordinación permanente** para garantizar la continuidad y el seguimiento entre las reuniones de alto nivel. En general, los líderes se comprometieron a fortalecer su cooperación birregional para la implementación de la Agenda 2030 y promover una gobernanza global efectiva e inclusiva respetuosa del derecho internacional.

El Gobierno de España y el banco de desarrollo de América Latina (CAF) organizarán la primera cumbre de ministros de Finanzas de América Latina y Europa el 15 de septiembre en Santiago de Compostela. Convocarán a los 27 ministros de Economía y Finanzas de la UE y a sus 33 homólogos de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). El acto tendrá lugar en el marco de las reuniones del Eurogrupo y del Consejo informal de Asuntos Económicos y Financieros de la Unión Europea (ECOFIN) que se celebrarán en Santiago de Compostela, Galicia.

1.1. Alianza digital

El 14 de marzo de 2023 se lanzó oficialmente en Bogotá la **Alianza Digital UE-ALC**, una iniciativa conjunta para conseguir una transformación digital centrada en el humano. Está financiada con una contribución inicial de 145 millones de euros del Team Europe.

Durante la cumbre, la Unión Europea y los países comprometidos con esta iniciativa aprovecharon la ocasión para publicar una declaración conjunta con la intención de presentar los objetivos de la Alianza, sentar las bases y los valores compartidos entre los países integrantes, crear un marco estratégico para promover la cooperación en cuestiones digitales y desarrollar una agenda de inversiones birregional bien definida y apoyada por el despliegue financiero de las iniciativas de Global Gateway.

Se trata de la primera asociación digital intercontinental acordada entre ambas regiones bajo la estrategia de inversión Global Gateway. El objetivo de la Alianza es fomentar el desarrollo de infraestructuras digitales seguras, resilientes y centradas en las personas sobre la base de un marco basado en valores, garantizando un entorno propicio democrático y transparente y poniendo un fuerte énfasis en la privacidad y los derechos digitales.

La alianza compromete a los siguientes países: países de la Unión Europea (27), Argentina, Bahamas, Barbados, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Jamaica, México, Panamá, Paraguay, Perú, Surinam, Trinidad y Tobago y Uruguay.

La Alianza Digital UE-ALC es un marco de cooperación informal basado en valores compartidos, promueve la cooperación en una amplia gama de temas digitales, entre los que se incluyen el diálogo sobre políticas digitales, la gobernanza de internet y de datos, la infraestructura, la conectividad, la seguridad, la protección de datos, la inteligencia artificial y otras nuevas tecnologías digitales emergentes, el desarrollo de habilidades digitales, la tecnología, el emprendimiento y la innovación, el comercio

digital, así como ciertas áreas relacionadas con el espacio, como los datos de observación de la Tierra de Copernicus y las aplicaciones y servicios de navegación por satélite Galileo/EGNOS.

De esta manera, se pretende que los mismos derechos que se protegen offline sean respetados online en consonancia con las resoluciones de la Naciones Unidas y concretamente con la <u>Agenda Digital eLAC 2024</u>, que sirve de referencia para una transformación digital centrada en las personas, inclusiva y de desarrollo, que respete los derechos y libertades fundamentales.

1.2. Acuerdos y Memorandos de Entendimiento

 El <u>Memorando de Entendimiento (MdE) entre UE y Argentina</u>, firmado por la presidenta Ursula von der Leyen y el presidente Alberto Fernández, perfila áreas de colaboración en energías renovables, hidrógeno y reducción de emisiones de metano. Ambas partes subrayaron la importancia de garantizar una transición energética limpia y socialmente justa.

La UE y Argentina examinarán nuevas tecnologías para mejorar la eficiencia de la cadena de suministro de gas natural. Además, el Memorando subraya la necesidad de garantizar que las futuras inversiones cumplan con la legislación ambiental de ambas partes y tengan en consideración la degradación de la biodiversidad y la conservación, protección y restauración de los ecosistemas acuáticos.

MdE entre la UE y Argentina por el que se establece una asociación entre la UE y
Argentina sobre cadenas de valor sostenibles de las materias primas. Se firmó en
el viaje de la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen a Buenos
Aires el 13 de junio de 2023.

En línea con la estrategia Global Gateway de la UE, el acuerdo tiene por objeto garantizar el desarrollo de un suministro seguro y sostenible de las materias primas necesarias para la transición digital y la energía limpia. También tiene por objeto desarrollar una industria sostenible de las materias primas y apoyar la creación de valor añadido local, el empleo de calidad y el crecimiento económico sostenible e integrador, en beneficio mutuo de ambas partes.

 MdE entre la UE y Chile para mejorar la cooperación en el desarrollo de cadenas de suministro sostenibles de materias primas críticas.

El MdE pretende promover una industria minera competitiva y sostenible, crear empleo de calidad y garantizar un crecimiento económico integrador para ambos socios. La colaboración se centrará en integrar cadenas de valor de materias primas sostenibles, investigación e innovación, criterios medioambientales, sociales y de gobernanza, desarrollo de infraestructuras y formación de capacidades.

Ambas partes desarrollarán una hoja de ruta operativa para guiar las acciones de cooperación, con el apoyo de la Agenda Global de Inversión Global Gateway de la UE para América Latina y el Caribe.

- El MdE entre UE y Uruguay sobre energías renovables, eficiencia energética e hidrógeno renovable tiene como objetivo intensificar su cooperación en la transición hacia energías limpias, mediante el desarrollo de fuentes de energía renovables, la generación de cadenas de suministro fiables y sostenibles, y, la creación de un marco reglamentario y político favorable. Este acuerdo forma parte de la Agenda Global de Inversiones Unión Europea América Latina y Caribe.
- Memorandos de Entendimiento sobre consultas bilaterales con Honduras, El Salvador y Ecuador, que proporcionan marcos para profundizar en los esfuerzos de cooperación y entablar un diálogo sobre agendas comunes. Este acuerdo pretende reforzar la relación política y la cooperación entre ambas partes.
- Se ha impulsado el Acuerdo entre la UE y Mercosur con el objetivo de concluirlo
 antes de fin de año. El Presidente Luiz Inácio Lula da Silva afirmó que la UE recibirá
 en breve una contrapropuesta sobre la solicitud de la UE de un instrumento
 adicional para abordar las preocupaciones medioambientales. Brasil ha
 elaborado la respuesta que se está discutiendo con los otros tres países miembros
 Argentina, Paraguay y Uruguay.

1.3. Agenda de Inversión Global Gateway en América Latina y el Caribe

La presidenta Ursula von der Leyen presentó durante la mesa redonda empresarial la **Agenda de Inversión Global Gateway** y anunció que el Team Europe **invertirá más de 45.000 millones de euros en América Latina y el Caribe hasta 2027** a través del programa Global Gateway (Anexo 2).

La estrategia europea Global Gateway es una iniciativa de la Comisión Europea, lanzada, a fines de 2021, bajo la Presidencia francesa del Consejo de la Unión Europea. Su objetivo es contribuir al desarrollo de los países socios de la Unión Europea (UE) a través de la movilización del sector privado, con el fin de impulsar la transición digital, energética y ecológica en los países emergentes y en desarrollo. La estrategia Global Gateway prevé poner a disposición 300.000 millones de euros de aquí a 2027.

La agenda anunciada durante la Cumbre UE-CELAC consta de una lista representativa de proyectos e iniciativas en sectores clave como el de la energía, el transporte, las infraestructuras, el sector digital, de la salud, la educación o la investigación, para ser ejecutadas por el sector privado y apoyadas financieramente por instituciones multilaterales y nacionales.

La Agenda de Inversiones de Global Gateway UE-ALC se llevará a cabo a través de iniciativas del Team Europe: la UE, sus Estados miembros, las instituciones de



financiación del desarrollo, en particular el Banco Europeo de Inversiones (BEI), las agencias de crédito a la exportación y todas las demás fuentes públicas de financiación colaborarán en asociaciones público-privadas con el sector privado.

A nivel estatal, **España** va a contribuir a la iniciativa Global Gateway con un **paquete de financiación de 9.400 millones de euros** para los próximos años.

Por otro lado, como parte de la estrategia Global Gateway de la UE, el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y el Banco Santander firmaron un préstamo de 300 millones de euros para apoyar la instalación de una serie de plantas solares fotovoltaicas de autoconsumo a pequeña escala en Brasil. Del mismo modo, el BEI también anunció un préstamo de 200 millones de euros al Banco del Estado de Chile para financiar nuevas viviendas con mejores estándares de eficiencia energética y un préstamo de 100 millones de euros para apoyar la creciente industria del hidrógeno renovable en Chile.

Para responder al aumento sin precedentes de las necesidades humanitarias en Haití, la UE también anunció la liberación de una financiación de emergencia de 10 millones de euros.

1.4. Acuerdo Post Cotonou

Durante la Cumbre UE-CELAC se ha dado luz verde a la firma del **Acuerdo post-Cotonou**. Tras años de negociación, y dos años y medio desde la firma, será posible comenzar a trabajar en el desarrollo de un acuerdo de partenariado renovado entre la UE y 79 países de África, Caribe y Pacífico.

Las relaciones de la UE con los países ACP (África, Caribe y Pacífico) se articulan a través del Acuerdo de Cotonú de 2000. Este acuerdo abarca 100 países, con un total de 1.500 millones de habitantes, e incluye el compromiso de negociar Acuerdos de Asociación Económica (EPAs, por sus siglas en inglés) basados en relaciones comerciales recíprocas. El Acuerdo de Cotonú expiró el 29 de febrero de 2020 y la UE está en la actualidad negociando un nuevo acuerdo que será el nuevo marco (Post-Cotonú), tras haber acordado el Consejo medidas transitorias para ampliar la aplicación de las disposiciones del acuerdo actual. El nuevo marco tendrá una base común para todos los países ACP y tres acuerdos regionales adaptados a cada zona: África, Caribe y Pacífico. Se espera crear una asociación económica sólida, basada en el crecimiento inclusivo y el desarrollo sostenible en torno a los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas.

En los próximos meses la UE, sus Estados miembros y los miembros de la Organización de los Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP) firmarán oficialmente el nuevo acuerdo.



2. Relaciones UE - ALC

2.1. Relaciones Institucionales UE - ALC

La Unión Europea y América Latina y el Caribe son socios naturales, unidos por lazos históricos y culturales, comparten el compromiso con la paz y el multilateralismo y han creado una sólida relación respaldada por una amplia red de acuerdos. Caracterizada por la cooperación y el diálogo, esta asociación duradera se basa en valores compartidos e intereses mutuos.

2.1.1. Relaciones con las Subregiones

- América Central (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá). Las relaciones con países de América Central se han desarrollado sobre la base del "Dialogo de San José" de 1984. Después de varios acuerdos de diálogo entre 1985 y 2003, se firmó en 2012 el primer Acuerdo de Asociación de carácter político que incorporó también la liberalización del comercio de productos industriales, y de la pesca y que eliminó la mayor parte de los aranceles sobre productos agrícolas.
- Comunidad Andina (Bolivia, Colombia, Ecuador y el Perú). Primer acuerdo de cooperación firmado en 1983 seguido por otros en 1993 y 2003. Acuerdo comercial multilateral con Perú y Colombia firmado en 2010, que entró en vigor en 2013. Contempla la liberalización total del comercio de los productos industriales y de la pesca durante 10 años y aumenta el acceso al mercado de los productos agrícolas. Incluye aspectos como la contratación pública, inversión, derechos humanos y normativa medioambiental. Ecuador se adhirió al acuerdo en 2017.
- Mercosur (Argentina, Brasil, el Paraguay y el Uruguay). La UE y Mercosur mantienen relaciones institucionales desde 1992. En 1995 firmaron un Acuerdo Marco Interregional de carácter político. En 1999 se iniciaron las negociaciones sobre un Acuerdo de Asociación. Estas negociaciones han durado 20 años hasta finalmente firmar el acuerdo en 2019. Incluye tres pilares: dialogo político, cooperación y comercio. Se estiman ahorros arancelarios de 4.000 millones de euros anuales con la liberalización de 91% de las líneas arancelarias por ambas partes. El acuerdo incluye, además, acceso a los mercados de contratación pública, capítulos de desarrollo sostenible y servicios como los financieros y de telecomunicaciones. A la espera de ser ratificado.

Actualmente se está trabajando en un instrumento interpretativo conjunto adicional para aclarar los compromisos relacionados con la aplicación efectiva de las obligaciones de sostenibilidad incluidas en el texto negociado con Mercosur, incluso en relación con el Acuerdo de París. Se está a la espera de la respuesta de Mercosur a la propuesta europea. En cuanto se reciba la respuesta, darán comienzo las negociaciones para cerrar el protocolo. El objetivo de la Presidencia española es que se alcance un acuerdo antes de finales de año.

• El Caribe. Existen diversos marcos institucionales que se solapan entre sí. El más relevante es el Acuerdo de Cotonú firmado en el 2000 y el Acuerdo de Asociación Económica UE-CARIFORUM firmado en 2008. Este último es el más relevante en materia comercial ya que incluye acuerdos sobre comercio de mercancías, servicios, inversión, contratación pública y derechos de propiedad intelectual. Existen disposiciones asimétricas en favor de los países del Caribe como la exclusión o largos periodos de liberalización de ciertos productos y normas de origen flexibles y otras medidas especiales en sectores de agricultura e industria.

En la declaración conjunta, la UE y ALC han mostrado su interés por reforzar el compromiso político entre la UE y el Caribe, en particular con la Comunidad del Caribe (CARICOM). Se espera que la organización coordine una reunión de dirigentes UE-Caribe, al margen de la Cumbre UE-CELAC, que será un hito importante junto con la organización de reuniones periódicas a nivel de ministros de Asuntos Exteriores.

2.1.2. Relaciones con países concretos

La UE tiene acuerdos políticos, de cooperación y comerciales con 27 de los 33 países de ALC.

- México. Primeros acuerdos de Cooperación en 1975 y 1991. En 1997 la UE concluyó el primer acuerdo de asociación con un país de América Latina que se aplica desde el 2000. Se institucionalizó el dialogo político, se amplió la cooperación a ámbitos de derechos humanos y se creó una zona de libre comercio entre la UE y México. En 2016 se iniciaron negociaciones para una modernización del acuerdo de libre comercio. Se llegó a un acuerdo en 2020.
- Chile. Primer acuerdo de cooperación establecido en 1990 con la restauración de la democracia. Dialogo político regular desde 1995. Acuerdo de Asociación firmado en 2002 que incluyó un acuerdo global de libre comercio. Desde entonces se ha más que duplicado la relación comercial bilateral. El acuerdo está en proceso de modernización para reforzar y profundizar la relación. Se pretende impulsar el comercio y la inversión poniendo el foco en el desarrollo sostenible, la igualdad de género y los derechos humanos. Persigue el objetivo que el 99,9% de las exportaciones de la UE libres de aranceles, mayores facilidades de inversión europea en transporte, telecomunicaciones, transporte marítimo y servicios financieros y acceso a contratación pública. El Acuerdo se ha concluido a nivel político, y ahora está pasando por el proceso de revisión legal. Se espera que se firme a finales de 2023.
- **Cuba.** Último país de la región en firmar acuerdos de cooperación o asociación. En 2016 se firmó el Acuerdo de Dialogo Político y Cooperación.



2.2. Relaciones Bilaterales UE-ALC

La UE y ALC son socios comerciales y de inversión cercanos con un interés común en promover el crecimiento sostenible y mejorar la resiliencia económica, reduciendo las dependencias excesivas y diversificando las relaciones comerciales. Ambas regiones están conectadas a través de una de las redes más densas de acuerdos comerciales, que deben completarse para aprovechar todo su potencial. La UE es el principal inversor en la región de ALC, su tercer socio comercial más importante y el principal contribuyente de la cooperación al desarrollo.

2.2.1. Comercio UE - ALC

- La Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) forman un bloque de 60 países con una población conjunta superior a los mil millones de habitantes. Juntos representan el 14% de la población mundial y el 21% del PIB mundial.
- Los principales socios comerciales de Latinoamérica y el Caribe son Estados Unidos, China y la UE. El comercio con estos tres bloques representa cerca del 65% del comercio internacional total de la región (Trade Map, 2022). La UE supone tanto el tercer importador como exportador para la región ALC.
- En 2022, el comercio total de bienes entre los 27 Estados miembros de la UE y América Latina y el Caribe representó 319.113 millones de USD.
- El comercio bilateral entre la Unión Europea y Latinoamérica y el Caribe ha registrado la última década un superávit a favor de la UE. En 2022, la balanza comercial registró un saldo negativo de 1.647 millones de USD, por primera vez desde 2011.

Balanza comercial bilateral Millones de USD	2019	2020	2021	2022	% Var. 21/22
EXPORTACIONES DE UE	131.699	109.522	143.406	158.733	11%
IMPORTACIONES A UE	111.776	103.873	130.887	160.380	23%
SALDO	19.923	5.649	12.518	-1.647	-113%

Fuente: Trade Map

2.2.1.1. Exportaciones UE

- Las **exportaciones de la UE** en el año 2022 ascendieron a 158.733 millones de USD, observándose un crecimiento del 11% en comparación con el año anterior (143.406 millones de USD) y consiguiendo su máximo histórico.
- Desde el año 2000 las exportaciones han ido aumentando de manera constante, superando los 100.000 millones de USD a partir de 2007, a excepción de 2009 año en el que caen considerablemente las exportaciones (87.997 millones de USD).

- En 2020 descienden las exportaciones como consecuencia de la COVID-19, pasando de 131.699 millones de USD en 2019 a 109.522 millones de USD (-17%).
- Los 5 principales exportadores europeos suponen el 72% del comercio total.
 Alemania es el mayor exportador de la UE con destino Latinoamérica y el Caribe, con unas exportaciones de 43.688 millones de USD en 2022. Le siguen Italia y España, 21.593 millones de USD y 19.819 millones de USD, respectivamente. Francia y Noruega suponen el cuarto y quinto mayor exportador.
- Los **5 principales receptores de las exportaciones europeas** suponen el **79%** del total. El mayor importador es México, por valor de 53.044 millones de USD en 2022, un 11% más que en 2021. Le sigue Brasil con unas importaciones por valor de 47.703 millones de USD. El tercer y cuarto destino son Chile y Argentina, por valor de 11.729 y 11.298, respectivamente.
- Por productos exportados, las siguientes cinco categorías suponen el 49% del total: Máquinas, aparatos y artefactos mecánicos (18,6%); vehículos automóviles (8,8%); productos farmacéuticos (8,3%); máquinas, aparatos y material eléctrico (7,7%); y, los combustibles y aceites minerales (6%).

2.2.1.2. Importaciones UE

- Las exportaciones de Latinoamérica y el Caribe con destino a la UE suponen 160.380 millones de USD en 2022, un 23% más que en 2021, de 130.887 millones de USD.
- Desde 2006, las exportaciones siempre han superado los 100.000 millones de USD, aunque fluctúa cada año. En 2020, como consecuencia de la COVID-19 las exportaciones latinoamericanas y caribeñas con destino UE descendieron un 7%, situándose en 103.873 millones de USD. En 2021 las exportaciones aumentaron un 26% y ese crecimiento continuó en 2022, consiguiendo el máximo histórico de exportaciones con destino UE.
- Los 5 principales exportadores de Latinoamérica y el Caribe suponen el 76% del total en 2022. Brasil es el mayor exportador por valor de 59.530 millones de USD en 2022. Le sigue México con 31.315 millones de USD, Argentina (11.562 millones de USD), Colombia (11.043 millones de USD) y Chile (8.452 millones de USD).
- Los 5 principales receptores de las exportaciones suponen el 72% del total. El mayor importador es Alemania, 31.614 millones de USD en 2022, un 16% más que en 2021. España es el segundo importador con 28.820 millones de USD, le siguen Países Bajos (25.866 millones de USD), Italia (16.417 millones de USD) y Bélgica (13.907 millones de USD).
- Por productos exportados las siguientes cinco categorías suponen el 42,3% del total: combustibles y aceites minerales (19%), frutas y frutos comestibles (6,6%),

minerales metalíferos, escorias y cenizas (6,3%); residuos y desperdicios de las industrias alimentarias (5,3%); y, los vehículos automóviles (5%).

2.2.2. Inversión UE - ALC

- La UE es el principal inversor de la región de América Latina y el Caribe. La inversión directa de las empresas de la UE ascendió a 693.000 millones de euros a finales de 2021, según la Comisión Europea. Esta cifra es comparable a la suma de las inversiones extranjeras directas de la UE en China, India, Japón y Rusia (670.000 millones de euros), según Euromonitor 2022.
- La IED europea se concentra en los siguientes sectores: tecnologías de la
 información y las comunicaciones, infraestructuras (incluyendo electricidad, agua
 y saneamiento), energías renovables, industrias extractivas, industria
 automovilística y aeronáutica, industria química y farmacéutica, transporte y
 logística, servicios financieros y, bienes de consumo.
- Países Bajos, Francia, Alemania, Italia y España son los principales inversores en la región. Las empresas de Francia, Italia y España realizaron importantes inversiones en energías renovables. El 75% de los anuncios en el sector de energías renovables por valor en 2021 fueron realizados por empresas de la UE.

3. Relaciones Bilaterales España – ALC

Latinoamérica y el Caribe tienen un interés estratégico para España por los vínculos históricos, culturales y económicos existentes con ambas regiones. Además de una identidad cultural y lingüística compartida, en los últimos años se han incrementado de manera muy significativa los flujos migratorios bidireccionales, algo que también ha contribuido a entablar nuevos nexos sociales y económicos.

Se espera que, tras asumir España la Presidencia del Consejo de la UE, y el compromiso del gobierno de España de fortalecer las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe, se produzca un mayor acercamiento entre España y la región ALC.

3.1. Comercio bilateral España – ALC

- El comercio bilateral entre España y Latinoamérica y el Caribe registra en las dos últimas décadas un déficit comercial en contra de nuestro país, a excepción de 2015, saldo positivo de 387 millones de USD.
- En 2022, la balanza comercial registró un saldo negativo de 9.001 millones de USD, las exportaciones españolas ascendieron a 19.819 millones de USD, mientras que las importaciones fueron de 28.820, un 38% más que en 2021.



Balanza comercial bilateral Millones de USD	2019	2020	2021	2022	% Var. 21/22
EXPORTACIONES DE ESPAÑA	17.223	13.453	17.568	19.819	12,8%
IMPORTACIONES A ESPAÑA	18.833	15.690	20.897	28.820	37,9%
SALDO	-1.609	-2.237	-3.330	-9.001	170%

Fuente: Trade Map

- Según la Secretaria de Estado de Comercio, existen grandes diferencias entre los países de ALC en relación con el comercio bilateral con España. Esto se explica por el tamaño de las economías, grado de apertura al comercio y los lazos históricos existentes.
 - En un primer grupo se encuentran las dos principales economías de ALC: México y Brasil. México ha sido tradicionalmente el primer socio comercial en la región latinoamericana, estando presentes grandes empresas españolas en el país. El comercio con Brasil comienza a crecer de manera significativa a partir de los años noventa, y en 2013 superó por primera vez a México como principal destino de las exportaciones españolas a la región.
 - Un segundo grupo de países está compuesto por economías de tamaño intermedio: Chile, Colombia, Argentina, Cuba, Perú, República Dominicana
 Ecuador, con las que España mantiene importantes relaciones comerciales y de inversión.
 - El grupo integrado por Panamá, Guatemala, Uruguay, Costa Rica, El Salvador, Paraguay o Bolivia no tiene un comercio significativo con España, pero presentan oportunidades.
 - Por último, estarían países de renta per cápita más baja como Honduras o Nicaragua y la mayor parte de las islas del Caribe de habla no hispana: Jamaica, Trinidad y Tobago o Haití, entre otras, donde la presencia de empresas españolas es limitada.

3.1.1. Exportaciones

- En 2022, según Trade Map, España exportó a Latinoamérica y el Caribe por valor de 19.819 millones USD, registrando un crecimiento del 12,8% respecto a 2021, de 17.568 millones de USD.
- En la última década, las exportaciones han sido superiores a los 15.000 millones de USD, a excepción de 2020, como consecuencia de la COVID-19.
- España registra un crecimiento constante de las exportaciones desde 2002 hasta 2008, desciende en 2009 y vuelve otra senda de crecimiento positivo constante hasta 2014, año a partir del cual comienzan a fluctuar las exportaciones. Se alcanza el máximo histórico en 2013 con unas exportaciones por valor de 20.406 millones de USD.
- Los 5 principales receptores de las exportaciones españolas suponen el 70% del total. El mayor importador es México, por valor de 5.466 millones de USD en 2022,

un 11,4% más que en 2021. Le siguen Brasil (3.753 millones de USD), Chile (1.897 millones de USD), Colombia (1.544 millones de USD) y Argentina (1.276 millones de USD).

• Por **productos exportados**, las siguientes cinco categorías suponen el **36,6%** del total: Máquinas, aparatos y artefactos mecánicos (13,6%); vehículos automóviles (7,1%); máquinas, aparatos y material eléctrico (6,1%); los combustibles y aceites minerales (5,7%); y los aceites esenciales y resinoides (4%).

3.1.2.Importaciones

- Las **importaciones** suponen **28.820 millones de USD** en 2022, un **37%** más que en 2021, de 20.897 millones de USD (Trade Map, 2023).
- Hasta 2009 las importaciones registraron un crecimiento constante, en 2009 las importaciones pasaron de 22.748 millones de USD en 2008 a 14.692 millones de USD.
 Le sigue otra etapa de crecimiento constante hasta 2015, año a partir del cuál fluctúan las importaciones, como consecuencia de disrupciones económicas, como la Covid-19 en 2020, cuyas importaciones descendieron hasta los 15.689 millones de USD.
- Los 5 principales exportadores Latinoamérica y el Caribe con destino a España suponen el 75% del total en 2022. Brasil es el mayor exportador, por valor de 9.557 millones de USD en 2022. Le sigue México con 6.260 millones de USD, Argentina (2.339 millones de USD), Perú (1.793 millones de USD) y Chile (1.662 millones de USD).
- Por productos importados España mantiene una cartera diversificada ya que las cinco categorías más importadas suponen tan sólo el 19,3% del total: Máquinas, aparatos y artefactos mecánicos (7,2%); vehículos automóviles (3,9%); máquinas, aparatos y material eléctrico (3,5%); los aceites esenciales y resinoides (2,6%); y, prendas y complementos de vestir (2,2%).

3.2. Inversión bilateral España – ALC

- La buena relación entre ALC y España se debe la gran inversión española que recibe la región, principalmente de los sectores de telecomunicaciones, banca, eléctricas o infraestructuras. En todos estos sectores destacan las multinacionales españolas, cuyo interés en el mercado latinoamericano ha sido constante a lo largo de los años.
- Según UNCTAD, España es un inversor de referencia en la región y es el tercer mayor inversor en cuanto a stock en el periodo 2016-2020. Las primeras posiciones las ocupan Países Bajos y Estados Unidos, respectivamente. Le siguen a España Canadá, Alemania y Chile¹.

-

¹UNCTAD, 2022. Base de datos FDI/MNE



- El stock de IED de España en Latinoamérica y el Caribe en 2020 fue de 184.000 millones de USD en 2020, frente a 177.000 millones de USD en 2016, supone cerca del 30% del stock de inversión española en el mundo (UNCTAD, 2021).
- Con respecto a la distribución sectorial, la inversión española presenta un grado notable de diversificación. El stock de inversión se centra en el sector financiero (28,2%), las telecomunicaciones (13,5%), la extracción de petróleo y gas natural (8,8%) y el suministro de energía (7,5%). En todos estos sectores destacan las multinacionales españolas, cuyo interés en el mercado latinoamericano ha sido constante a lo largo de los años.
- Cabe destacar que, entre las operaciones internacionales de financiación de proyectos en la región ALC, la mayor fue la construcción de un parque eólico marino de 2 GW por 5.900 millones de dólares, patrocinada por Ocean Winds (España).
- Respecto a la inversión de ALC en España, esta tiene una importancia creciente en los últimos años. En 2019, el total del stock de inversión extranjera en España proveniente de ALC aumentó un 7,8% con respecto al año anterior, hasta los 48.296 millones de euros que representaron un 10% del total recibido.
- Por países, el principal inversor es México, que efectúa el 57,53% del total de la inversión latinoamericana, con 27.786 millones de euros de stock en 2019, seguido de Argentina (15,1%, 7.296 millones de euros) y de Venezuela (7,84%, 3.785 millones de euros).
- La principal característica de las inversiones de ALC en España es la concentración en un sector particular, la **fabricación de cemento**, que se encuentra incluida en el epígrafe "Fabricación de otros productos minerales no metálicos" (57,5%) y el protagonismo de las inversiones mexicanas en esta actividad.



4. Anexos

4.1. Anexo 1: Hoja de ruta UE-CELAC 2023:

- Foro UE-ALC con la sociedad civil, las autoridades locales y la juventud, Bruselas, 13-14 de julio.
- Mesa Redonda Empresarial UE-ALC, Bruselas, 17 de julio.
- III Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno UE CELAC, Bruselas, 17-18 de julio.
- XV Reunión Plenaria de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana EUROLAT, Madrid, España, 25–27 de julio.
- Reunión de alto nivel del Mecanismo de Coordinación y Cooperación en materia de Drogas CELAC-UE (MCCMD). Bolivia y España copresidirán la reunión que tendrá lugar en Barcelona, España, 28-30 de agosto.
- Reunión de ministros de Economía y Finanzas de la UE y la CELAC, coorganizada por el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), Santiago de Compostela, España, 15 de septiembre.
- Reunión de **bancos públicos de desarrollo UE-ALC**, coincidiendo con la FICS (Cumbre de Financiación en Común), en Cartagena, Colombia, 5 de septiembre.
- Reunión birregional ministerial sobre seguridad y asuntos de interior, con la participación de los ministros CLASI (Comité Latinoamericano de Seguridad Interior) y JAI (Consejo de Justicia y Asuntos de Interior de la UE), Bruselas, Bélgica, 28 de septiembre.
- Primer **Diálogo Birregional sobre Políticas de Conectividad** (primero de 4 diálogos regionales de alto nivel).
- Foro de Diálogo Multi-Actor sobre Educación Superior, Igualdad de Género, Transiciones Verdes y Digitales y Cohesión Social organizado por la Fundación UE-ALC, 4 de octubre de 2023 en San José, Costa Rica.
- Reunión del Consejo de Gobernadores de la Fundación EU-ALC (Oct/Nov)
- Reunión del **Consejo Universitario CELAC-UE**, en coordinación con la Asociación Europea de Universidades (EUA), Bruselas, Bélgica, 26–27 de octubre.
- Eventos birregionales sobre políticas espaciales, coorganizados por la Comisión Europea, la Agencia Espacial Europea y España, en Sevilla, España, noviembre de 2023.

- Evento de alto nivel sobre "Marcos reguladores sanitarios", que reunirá a las principales agencias reguladoras de la UE y ALC, noviembre de 2023.
- Reunión de alto nivel de la Iniciativa Conjunta UE-CELAC para la Investigación y la Innovación JIRI, Bruselas, Bélgica, 28-29 de noviembre.

2024 - 2025:

- Eventos birregionales de la Fundación EU-ALC
- Reuniones del Consejo de Gobernadores de la Fundación UE-ALC
- Cumbre Empresarial UE-ALC, incluido un evento sobre economía circular
- Junio 2024 en Chile, Diálogo Regional de Alto Nivel sobre Política Digital UE-ALC, en colaboración con la CEPAL.
- Convención UE América Latina sobre materias primas
- Semana de **Cine Joven Europeo y Latinoamericano y del Caribe**, centrada en cuestiones de género y diversidad.
- Reunión birregional de alto nivel sobre Medio Ambiente y Cambio Climático
- Diálogos UE-ALC sobre Preparación y Gestión del Riesgo de Desastres
- Reuniones sobre Autosuficiencia Sanitaria en las que participan autoridades reguladoras de la UE y de los países de la CELAC.
- IV Reunión de ministros de Asuntos Exteriores UE-CELAC
- XVI Reunión Plenaria de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EUROLAT)
- Reunión de alto nivel del Mecanismo de Coordinación y Cooperación en Materia de Drogas CELAC-UE (MCCMD): junio 2024 en Bolivia (por confirmar).
- Reunión de ministros de investigación e innovación UE-CELAC
- Jornadas de la Juventud UE-ALC
- Jornada de diálogo UE-ALC autoridades locales y sociedad civil
- IV Cumbre CELAC-UE de jefes de Estado y de Gobierno (en la región CELAC)



4.2. Anexo 2: Agenda de Inversiones de Global Gateway UE-ALC

AMÉRICA LATINA

ARGENTINA

Clima y energía

- Cadenas locales de valor de materias primas críticas como el litio y el cobre.
- Inversión en eficiencia energética, energías renovables y bioeconomía.
- Comercialización de tecnologías limpias de bajas emisiones de carbono.
- Extensión y modernización de la red de distribución de electricidad.
- Mejora de la gestión de residuos.
- Desarrollo del planeamiento territorial de la región Norte Grande, gestión forestal, ganadería sostenible, y cambio climático.

Digital

- Alianza académica Europa-Argentina para la cooperación científica.
- Desarrollo-marco de la inteligencia artificial.
- Proyecto "Internet para Todos" (5G).
- Programa de Desarrollo Rural.

BOLIVIA

Clima y energía

- Explorar el potencial de inversión en materias primas críticas, particularmente el litio.
- Energías renovables, como la solar (construcción de planta de 40 Mw).

BRASIL

Clima y energía

- Iniciativa del Equipo Europa-Brasil Tropical Forests y el programa Amazonia+ para prevenir la deforestación, promover la bioeconomía sostenible y la trazabilidad de las cadenas de suministro.
- Tecnologías verdes de bajas emisiones de carbono para pymes y grandes empresas.
- Financiación de proyectos en áreas de eficiencia energética verde y promoción del hidrógeno verde.
- Modernización de los servicios públicos de agua potable y aguas residuales.

Transporte

• Construcción y explotación de infraestructuras portuarias.

Digital

 Agenda de transición digital incluyendo ciberseguridad, gobernanza electrónica y el marco normativo.

CHILE

Clima y energía

- Cadenas locales de valor de materias primas críticas.
- Desarrollo de hidrógeno renovable, Fondo Global Gateway para el Hidrógeno

 Panavable
- Producción de combustibles neutros en carbono mediante energía eólica (Proyecto HARU ONI).

Educación e investigación

• Creación de un centro regional Copernicus en Santiago.



COLOMBIA

Clima y energía

- Desarrollo de la taxonomía de actividades económicas medioambientalmente sostenibles.
- Producción de hidrógeno verde y energías renovables.
- Soluciones basadas en la naturaleza para la adaptación al cambio climático.
- Gestión de aguas residuales "Planta de tratamiento de aguas de Canoas".

Digital

Aumentar la conectividad hasta el 85% de los colombianos en de 2026.

Transporte

- Movilidad eléctrica.
- Línea 2 del metro de Bogotá.

COSTA RICA

Clima y energía

- Pesca y agricultura sostenibles.
- Finanzas sostenibles, acceso a la financiación y desarrollo del mercado de bonos verdes.

Digital

Despliegue de la red 5G, incluyendo el último km.

Salud

- Desarrollo, pruebas y producción de medicamentos y dispositivos médicos.
- Marcos regulatorios adecuados, talento humano y salud o sanidad electrónica.

Transporte

- Electrificación del tren de pasajeros del área metropolitana de San José.
- Tren de mercancías al puerto de Limón.
- Nexo ferroviario con la región de Caldera.
- Electrificación de la flota de buses urbanos.

ECUADOR

Clima y energía

- Energía renovable e infraestructura de distribución eléctrica entre Ecuador y Perú.
- Apoyo al mercado de bonos verdes.
- Refuerzo de la integración energética regional mediante el Sistema Andino de Interconexión Eléctrica.
- Iniciativa Equipo Europa Un Pacto Verde para Ecuador: innovaciones e inversiones descentralizadas.
- Partenariado UE-Ecuador Bosque de Ukumari.

Transporte

Movilidad sostenible.

Salud

- Extensión y mejora del Sistema de alcantarillado y agua potable de Quito y Municipio de Portoviejo.
- Proyectos de gestión hídrica en áreas con alta tasa de malnutrición crónica infantil.
- Campaña de vacunación infantil.



EL SALVADOR

Transporte

- Tren del Pacífico: corredor Uno entre el puerto de Acajutla y San Salvador (108 km).
- Línea Uno de Metro en superficie: sistema de transporte eléctrico de pasajeros.
- Líneas metrocable, tramo del Sistema de transporte de masas del Área Metropolitana de San Salvador.

Digital

- Conectividad de último km para proveer de banda ancha a escuelas públicas y centros de salud en áreas desprovistas.
- Cable submarino de fibra óptica (Pacífico).
- Despliegue de la red 5G.

GUATEMALA

Clima y energía

- Intervención integral para combatir la contaminación de la cuenca del río Motagua.
- Suministro de agua potable en Ciudad de Guatemala.

Digital

 Conectividad de último km. Inversión en infraestructura de conectividad para impulsar la transformación digital.

Salud

• Agenda de transición digital incluyendo ciberseguridad, gobernanza electrónica y el marco normativo.

HONDURAS

Clima y energía

- Construcción de presas para producir energía sostenible y desarrollo económico.
- Recuperación sostenible de la Cuenca del Lato Yojoa.

Salud

• Construcción de tres hospitales para mejorar el acceso a servicios de salud.

MÉXICO

Clima y energía

- Mercado de bonos verdes, interoperabilidad de la taxonomía de la UE y México.
 Acceso a la financiación.
- Parques industriales, energía renovable, desarrollo de la cadena de valor de las plantas solares, vehículos eléctricos, producción de baterías y sistemas hídricos (enfoque 'Plan Sonora').
- Gestión integrada de recursos hídricos.

Salud

• Resiliencia sanitaria y producción de vacunas.

PANAMÁ

Clima y energía

- Transición energética: generación de electricidad, acceso universal, eficiencia energética y movilidad sostenible, hidrógeno verde.
- Descarbonización del Canal.

Salud

Innovación regional para centros biofarmacéuticos y de producción de vacunas.

Educación e investigación

 Centro Copérnico, 100% cobertura digital, negocio digital, innovación y ecosistemas educativos.

PARAGUAY

Clima y energía

- Nueva planta de celulosa y proyecto de plantación forestal.
- Renovación de la red de distribución eléctrica.

Salud

• Proyecto de salubridad hídrica en Asunción.

PERÚ

Clima y energía

- Propuesta de Inversiones en Parques Nacionales y Áreas Protegidas. Promoción del turismo sostenible y el desarrollo económico.
- Infraestructuras de distribución eléctrica entre Ecuador y Perú.
- Refuerzo de la integración energética regional mediante el Sistema Andino de Interconexión Eléctrica.
- Iniciativa Equipo Europa: Economía Circular y cadenas de valor.
- Préstamo Climate Action Framework: Inversiones en energías verdes.
- Vivienda Social Urbana (Fondo MiVivienda).

Transporte

- Plan de movilidad urbana (Bus de tránsito rápido) en la ciudad de Trujillo.
- Tren urbano ligero en Arequipa.

Salud

• Gestión hídrica sostenible y suministro seguro en áreas urbanas.

URUGUAY

Clima y energía

- Producción de hidrógeno renovable y adaptar las infraestructuras del Puerto de Montevideo.
- Infraestructura y gestión hídrica en la cuenca del río Santa Lucía para proveer de agua potable.

Transporte

• Apoyo al Programa Nacional de Promoción de la Movilidad Eléctrica Urbana.

VENEZUELA

Clima y energía

 Reducción de emisiones de CO2 y metano en favor del clima, de la preservación medioambiental y de la eficiencia energética en el estado de Monagas.

Fuente: EU-LAC Global Gateway Investment Agenda - Infographics



EL CARIBE

ANTIGUA Y BARBUDA, DOMINICA, GRANADA, SAN CRISTÓBAL Y NIEVES, SANTA LUCÍA, SAN VICENTE Y LAS GRANADINAS

Clima y energía

- Inversión en tecnología solar, eólica, geotérmica e hidrógeno verde.
- Reducción de la escasez crónica de agua y mejora de las redes de aguas residuales
- Financiación de la lucha contra el cambio climático: mitigación o adaptación a los efectos del cambio climático.
- Apoyo de la biodiversidad del Caribe y combatir la polución del océano.

BARBADOS

Clima y energía

- Inversión en tecnología solar, eólica, geotérmica e hidrógeno verde.
- Reducción de la escasez crónica de agua y mejorar redes de aguas residuales.
- Financiación de la lucha contra el cambio climático: mitigación o adaptación a los efectos del cambio climático.

Salud

Resiliencia del sistema de salud y digitalizar instalaciones sanitarias

BELICE

Clima y energía

- Financiación de las mini infraestructuras para comunidades indígenas.
- Mejor acceso al crédito para pymes, microempresas y agricultores.

Digital

• Resiliencia del sistema de salud y digitalizar instalaciones sanitarias.

BARBADOS

Clima y energía

- Inversión en tecnología solar, eólica, geotérmica e hidrógeno verde.
- Reducción de la escasez crónica de agua y mejorar redes de aguas residuales.
- Financiación de la lucha contra el cambio climático: mitigación o adaptación a los efectos del cambio climático.

Salud

Resiliencia del sistema de salud y digitalizar instalaciones sanitarias.

CUBA

Clima y energía

 Nuevas plantas eólicas y solares para aumentar ratio de renovables y producción eléctrica.

Salud

 Apoyo a la industria biotecnológica hacia estándares internacionales y un aumento de la escala productiva.

GUAYANA

Clima y energía

- Implementación del Partenariado de Bosques.
- Ampliación de los paneles solares fuera de la red para el interior y descarbonización.

Salud

- Instalaciones de tratamiento de aguas.
- Manufactura de productos sanitarios.



HAITÍ

Educación e investigación

- Educación de calidad e instalaciones escolares resistentes al clima para un acceso ininterrumpido al aprendizaje.
- La educación como agente de cambio (acceso, calidad, gobernanza).

JAMAICA

Clima y energía

• Apoyo al desarrollo del mercado de bonos verdes

Transporte

- Inversión focalizada para posicionar a Jamaica como hub logístico global
- Mejoras en la gestión de residuos sólidos en la zona portuaria y renovación urbana

Digital

- Acceso inclusivo a tecnologías digitales en la educación, en pymes y en microempresas.
- Banda ancha accesible en toda la isla.

LAS BAHAMAS

Clima y energía

• Modernización del Sistema energético del archipiélago.

REPÚBLICA DOMINICANA

Clima y energía

- Apoyo al Desarrollo del mercado de bonos verdes en ALC y acceso al crédito.
- Gestión integrada de agua y residuos.

Transporte

• Infraestructura de transporte urbano sostenible

Digital

• Centro ALC de Cibercompetencia (LAC4) y comercio electrónico y digitalización.

SURINAM

Clima y energía

 Rehabilitación del centro histórico de Panamaribo y medidas de mitigación y adaptación al cambio climático.

Transporte

Construir puente entre Surinam y Guyana

TRINIDAD Y TOBAGO

Clima y energía

 Transición a energías renovables, facilitando el paso de hidrógeno gris a verde (eólica off-shore y solar).

Salud

• Seguridad del suministro hídrico, recogida y tratamiento de aguas residuales, gestión de aguas de tormenta, prevención contra inundaciones, protección de costas y gestión de residuos sólidos.

Digital

Apoyo a la transición digital, e-DNI incluido

Fuente: EU-LAC Global Gateway Investment Agenda - Infographics

Estas propuestas no reflejan la totalidad de los compromisos de Equipo Europa en el país. Realzan algunas inversiones concretas en infraestructuras dentro del marco Global Gateway.

Adicionalmente, existen multitud de proyectos regionales (no asignados a países en concreto) para movilizar capital que financie una transición sostenible justa, reforzar políticas de cohesión social, acelerar la digitalización e impulsar la resiliencia de los sistemas de salud locales y la integración regional.

Todas estas iniciativas pueden ser consultadas en la <u>Agenda de Inversiones UE – América Latina y Caribe – Partenariados sobre Economía Digital, Clima y Energía, Transporte, Salud, Educación e Investigación.</u>

4.3. Anexo 3: Clientes y suministradores por países²

México

- o **Clientes:** EE. UU. (81%), UE (4,3%), Canadá (2,66%), China (1,91%) España (0,8%).
- Suministradores: EE. UU. (43,8%), China (19,2%), UE (10,4%), Corea del Sur (3,8%) España (0,98%).

Brasil

- o **Clientes:** China (32,3%), EE. UU. (10,2%), UE (13,5%), Argentina (4%) España (1,34%).
- Suministradores: China (23,2%), EU (16,8%), EE. UU (16,7%), Alemania (5,8%) España (1,73%).

Chile

- o **Clientes:** China (38,9%), EE. UU. (13,2%), UE (9,4%), Japón (8,7%) España (1,61%).
- Suministradores: China (28,4%), EE. UU (18,2%), EU (14,4%), Brasil (7,4%) España (2,5%).

Argentina

- o **Clientes:** Brasil (14,79%), UE (12,1%), China (9,7%), EE. UU. (6%) España (2,05%).
- Suministradores: Brasil (20,7%), China (20,7%), EU (15,5%), EE. UU (10,4%), Paraguay (5,3%) España (1,69%).

Colombia

- o **Clientes:** EE. UU. (13,2%), China (15,5%), UE (10,2%), Ecuador (5,5%) España (1,12%).
- Suministradores: EE. UU (25,8%), China (21,7%), EU (13%), México (7,1%) España (2,08%).

Perú

- Clientes: China (30%), EU (13,8%), EE. UU. (13,6%), Corea del Sur (6,7%) España (2,5%).
- Suministradores: EE. UU (23,3%), China (17,7%), UE (10,7%), Argentina (5,7%) España (2,1%).

Uruguay

- Clientes: China (19,7%), Brasil (16,4%), Categorías especiales (14,9%), UE (8,4%), EE.
 UU. (7,9%) España (0,81%).
- Suministradores: China (20,1%), Brasil (19,2%), EU (11,9%), Argentina (11,5%) EE. UU (10,6%) España (1,83%).

Fcuador

- o **Clientes:** EE. UU. (25,62%), EU (17,98%), China (16%), Panamá (8,9%) España (3,4%).
- Suministradores: EE. UU (25,3%), UE (15,7%), China (15,1%), Colombia (8,5%) España (5,36%).

República Dominicana

- Clientes: EE. UU. (52,8%) Suiza (10,7%), UE (7,6%), Haití (8,7%) España (0,64%).
- Suministradores: EE. UU (41,5%), China (19,88%), EU (10,4%), México (3,5%) España (3,09%).

24

² Secretaria de Estado de Comercio, 2020

4.4. Anexo 4: América Latina y el Caribe: entradas de inversión extranjera directa por país de origen, 2021³

- **México:** EE. UU. (14.658 M USD), España (4.270 M USD), Canadá (2.478 M USD).
- Brasil: EE. UU. (11.956 M USD), Luxemburgo (4.251 M USD), Noruega (2.219 M USD) -España (1.582 M USD).
- Chile: Italia (7.409 M USD), Canadá (2.832 M USD), Bélgica (2.798 M USD).
- **Argentina** (2016 último dato disponible): España (1.275 M USD), Panamá (477 M USD), Venezuela (332 M USD).
- Colombia: EE. UU. (1.888 M USD), España (1.468 M USD), Noruega (1.165 M USD).
- **Uruguay** (2020): Países Bajos (2.008 M USD), Luxemburgo (1.090 M USD), Alemania (336 M USD), España (261 M USD).
- Ecuador: Costa Rica (85 M USD), EE. UU. (83 M USD), Suiza (81 M USD).
- República Dominicana: EE. UU. (1.362 M USD), México (392 M USD), Canadá (342 M USD), España (210 M USD).

4.5. Anexo 5: Comercio e inversión directa UE - ALC4

- México:
 - o Comercio: 95.000 M EUR
 - o Inversión: 199.000 M EUR
- **CARIFORUM** Subgrupo de la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico.
 - o Comercio: 26.000 M EUR
 - o Inversión: 129.000 M EUR
- Mercosur Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay
 - o Comercio: 144.500 M EUR
 - o Inversión: 344.000 M EUR
- Chile:
 - o Comercio: 24.500 M EUR
 - o Inversión: 59.000 M EUR
- Comunidad Andina:
 - o Comercio: 45.000 M EUR
 - o Inversión: 54.000 M EUR
- América Central:
 - o Comercio: 26.000 M EUR
 - o Inversión: 39.000 M EUR

_

³ ECLAC, 2022

⁴ Comisión Europea, 2023